

Le R. P. Lissner

à la T. R. M. Catherine-Aurélie-du-Précieux-Sang

MA TRÈS RÉVÉRENDE MÈRE,

VOUS avez une intense pitié de ces millions de noirs qui ignorent encore à quel prix ils ont été rachetés ; vous vous intéressez singulièrement à nos missions lointaines.

Permettez-moi de vous dire que c'est un nègre qui a été le premier apôtre du Dahomey, de ce continent noir jusqu'à nos jours si tristement oublié dans l'œuvre d'évangélisation.

Aucun journal, aucune académie savante n'a jamais parlé d'Antonio, mais son rôle a été grand et magnifique devant Dieu et les missions noires dont il a été le précurseur ne peuvent laisser périr sa mémoire. J'espère, ma révérende Mère, que vous ne lirez pas sans intérêt quelque chose de sa vie.

Antonic naquit à Ehoné, petite île voisine de la Côte des Esclaves. A l'âge de dix ans, il fut vendu à un négrier et, avec beaucoup d'autres, transporté au Brésil. Là, le négrier eut le bonheur d'être acheté par dom Romualdo, prieur des Carmes. Les religieux traitèrent l'enfant avec une parfaite charité. Ils l'initièrent aux éléments des connaissances humaines et le préparèrent au baptême avec le plus grand soin. Le petit nègre était heureusement doué, son âme s'ouvrit à la lumière de l'Évangile et il devint, dans toute l'étendue et la force du mot, *un chrétien*.

Il va sans dire que la plupart de ses compagnons de captivité avaient eu un sort bien différent du sien. Tombés entre les mains de maîtres qui ne voyaient guère en eux que des outils animés, ils n'avaient reçu avant leur baptême qu'une instruction très superficielle, puis avaient été employés à différents travaux, sans qu'on s'occupât davantage de leurs âmes.

Touché de leur infortune et encouragé par son maître,